

Le Gros Caillou de la Croix-Rousse entre origine géologique, avancées scientifiques, histoire et mythologie, un exemple de géopatrimonialisation.

Maëla Lévigne *¹

¹ GeoMythoHumano (Youtube, Facebook)

Le gros Caillou de la Croix Rousse, un témoin géologique... mais pas seulement!

Sur les hauteurs en amont de la presqu'île de Lyon se trouve un large caillou devenu au fil des années le symbole de tout un quartier. Il s'agit du Gros Caillou de la Croix Rousse, bien connu des Lyonnais. Sa présence identifiée sur la colline depuis la fin du 19ème siècle, ainsi que les nombreuses études scientifiques ayant débattu de ses origines glaciaires et de son parcours géologique, l'ont rendu familier. Mais le Gros Caillou ne se contente pas d'être un témoin de notre histoire géologique, et nous raconte bien plus...

Le Gros Caillou est intimement liée à la modernisation des pentes de la Croix Rousse. Les documents scientifiques datant de l'époque de sa découverte sont nombreux et nous permettent de mener une véritable enquête autour de son dégagement et aussi d'évoquer les zones d'ombre qui subsistent encore. Faisant le lien entre la science, l'histoire de la ville de Lyon et ses habitants, le Gros Caillou permet également de revenir sur les mécanismes de développement des connaissances scientifiques en géologie et de leur communication auprès du public. Sa conservation en tant qu'élément du paysage urbain fait de lui un objet patrimonial incontournable dont s'est emparé le peuple Lyonnais en créant un conte ancré dans la culture populaire lyonnaise : la légende du Gros Caillou de la Croix Rousse. Cette appropriation culturelle permet de se questionner sur la perception que l'homme a de son environnement naturel géologique.

Si les connaissances purement scientifiques de cet échantillon d'histoire ont peu à peu évoluées au profit du développement de sa dimension culturelle et identitaire, la reconnaissance sociale de ce géopatrimoine est le témoin de la connexion que la population entretient avec son environnement et de l'importance qui est accordée au maintien de la mémoire collective et de sa transmission aux générations futures.

Le Gros Caillou de la Croix-Rousse, un objet géologique que je vous invite à découvrir ou redécouvrir au travers de son processus de patrimonialisation !

Mots-Clés : Gros Caillou, Croix-Rousse, géopatrimoine, légende, patrimonialisation, culture, communication